

EL EBRRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 735

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes.	1'00 pesetas
Fuera trimestre.	3'00
Extranjero. id.	4'50

Miércoles 17 de Junio de 1903

REDACCION: Portal del Palau. núm. 2.
 ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.
 Toda la correspondencia de carácter literario al director.



SEGUNDO ANIVERSARIO

EL SEÑOR

D. Marcelo García y García

falleció el día 18 de Junio de 1901

(R. I. P.)

Todas las misas que se celebrarán mañana, jueves 18 de los corrientes, en las iglesias de esta ciudad, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Su madre D^a Francisca García Giner, tíos, primos y demás parientes suplican á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á alguna de las misas.

Tortosa 17 de Junio de 1903.

ASI SE ESCRIBE

Parodiando aquel conocido adagio que dice "cuando Dios quiere de todos los aires llueve", podríamos nosotros decir ahora que para los radicales y sectarios de todas partes y de cualquier modo llueven fanatismos, intransigencias y reacciones clericales. Porque ¡cuánto que es fresca la de "Heraldo de Madrid", al afirmar que los sangrientos sucesos del Konac servio han sido provocados por la intransigencia y el fanatismo!

Si no estuviéramos en antecedentes de los hechos y el público hubiera de juzgar por las peroraciones y soflamas del órgano de Canalejas, no habría más remedio que creer que la reina Draga era una especie de inquisidora general dominada por los frailes, y la soldadesca soez que, ebria de vino y de crueldad ha sembrado el pánico en Servia una legión de nobles patriotas marchando al sacrificio por librar á su país de los horrores de la esclavitud.

Según el citado diario madrileño todas las grandes calamidades de la Historia, así en lo antiguo como en lo moderno deben cargarse á la cuenta del fanatismo y la intransigencia. No tenemos inconveniente en suscribir esta afirmación y aceptar como buena semejante tesis: pero á condición de que el "Heraldo", nos diga de parte de quién ha existido la intransigencia y el fanatismo en todos los tiempos. No será seguramente de parte de los católicos, que siempre han pro-

clamado como principio y norma de su conducta, tanto pública como privada, aquella hermosa fórmula, en que se encarna el espíritu de caridad evangélica de los cristianos: "Guerra al error; caridad con las personas."

Los católicos saben morir, pero no saben matar. Las páginas de la Historia de los pasados siglos destilan sangre, brillan con el fulgor del incendio, resuenan con los gritos de dolor de los mártires; pero ¡ay! que esos mártires repiten todos el nombre de Cristo, esos incendios rodean siempre el símbolo bendito de todas las humanas redenciones, esa sangre es la sangre de los creyentes de la Cruz.

Los verdugos, los intransigentes, los fanáticos los hallareis allá, en las sombrías turbas del gentílico pueblo romano, en la oscura legión de los hejeres de todo nombre, en los rabiosos ejércitos sin Dios y sin conciencia que así conducen al cadalso á los reyes, cual María Estuardo y Luis XVI como llevan la desolación y muerte á países enteros.

Fanáticos son Angiolillo, Luchesi, Ravachol, que asesinan á la emperatriz de Austria, Isabel, Carnot, á Mac Kinley, á Humberto, á cuantos encarnan y simbolizan el principio de autoridad, por muy aljados que hayan vivido de las corrientes cristianas y menos hayan merecido el calificativo de reaccionarios. ¿O se atreverá á decir el "Heraldo", que también el rey Humberto cayó víctima del puñal anarquista "por hollar la constitución por ignorar ó vulnerar los derechos imprescriptibles del pueblo en quien reside toda soberanía?"

Es muy fácil, es muy cómodo para los jacobinos sacar á relucir á todas

horas eso de los fanatismos y las intransigencias, venga ó no venga á cuento, con verdad ó mentira; lo extraño es que haya lectores tan atrasados ó dominados por la pasión que comulguen con semejantes ruedas de molino y no se levanten para protestar indignados contra los que así lo meten todo á barato á trueque de arrimar el ascua á su sardina y dar satisfacción á sus instintos de irreligiosidad y jacobinismo.

Regreso de los jesuitas á Alemania

El mariscal von Valdersee, generalísimo del ejército alemán, ha visitado por orden del emperador Guillermo al Rdo. P. Martín, General de la Compañía de Jesús, y al cardenal Steinhuber, jesuita alemán, y les ha confirmado el próximo retorno de los jesuitas á Alemania, en conformidad con lo que anunció von Bülow en plena sesión del Reichstag.

UNA FRASE

Han referido los periódicos que el Emperador Guillermo II de Alemania en el acto de inaugurar la terminación de las obras de la fachada de la Catedral de Metz, dijo que deseaba que en lo porvenir entrasen y salieran muchos millares de fieles católicos por aquella puerta.

Metz es ciudad hoy alemana, francesa antes y es considerada por los franceses como un girón de su bandera arrebatado, según ellos, en mala hora por la rapacidad prusiana vencedora.

En Metz hay la piedad y esplendor suficiente para construir una fachada monumental en un templo católico, y su Emperador protestante lo suficiente tolerante y piadoso para asistir á la inauguración del mismo y pronunciar frases de encomio en pro de la Religión católica, apostólica y romana.

El hecho encierra una lección profundísima en nuestros días para nadie más elocuente que para los sectarios que labran la ruina y perdición de Francia. Mientras éstos con decretos infueros expulsan, ó mejor dicho, persiguen á los religiosos, ultrajan á los Prelados y provocan una explosión unánime de indignación en todas las regiones del orbe, el temido Kaiser, el enemigo verdad, el nieto de quienes les humilló en Estramburgo, en Sedán y en el mismo Metz, después de visitar atentamente al Papa, aprovecha la pública coyuntura que se le ofrece después de su regreso á Alemania, y da un público testimonio de consideración á la Religión católica que profesan más de veinte millones de sú-

ditos. El contraste no puede ser más elocuente.

La masonería universal encarga á Mr. Combes la ruptura de relaciones con el Vaticano, á la que no se ha llegado todavía, pero que se llegará porque Combes lo quiere, la idea de Dios es perseguida y ultrajada en tierra francesa, y mientras en ésta la pornografía anda libre, el crimen suelto, el *chantage* á la orden del día y las energías de la raza desaparecen entre el vicio, la procacidad y toda degradación moral y material; el enemigo, pujante y valeroso, entero y observador, aprovecha toda sazón y coyuntura para seguir procedimientos en un todo contrarios á los que usa la nación á quien le tiene mucha cuenta conservar deprimida y sin fuerza.

Francia ha estado 25 años soñando y hablando de probables y próximos desquites, pero el virus masónico quitándole energías no sólo le ha apagado los bríos, sino que la ha reducido al silencio. Y el silencio que guarda Francia degenerada y abatida ante Alemania pujante y ardorosa, es el silencio del enfermo cloroformizado, que no se queja porque carece de sentido.

Guillermo II entiende que la religión es el alma de todo pueblo y aunque miembro de una secta disidente de Roma, ve en Roma un poder augustísimo que, si no acata, por razones de Estado tal vez, respeta y favorecerá cuanto puede. Francia, y los ilusos que la están perdiendo, no sólo no respetan ni acatan la autoridad del Sumo Pontífice, sino que creen posible que un Estado puede subsistir sin Dios, sin Religión, sin moral y sin sacerdotes.

Ambas naciones tienen antagonismos hondos y muy pronunciados, cada una de ellas sueña con la ruina de la otra, pero en la balanza decisiva de los destinos de los pueblos no es difícil profetizar cuál de las dos naciones marcha hácia su ruina á pasos muy acelerados. Francia ha disminuído desde 1870 en cinco millones su población total; Alemania la ha aumentado en once. Estas dos cifras son el dato más elocuente del porvenir que á uno y otro pueblo está reservado.

Entre las blasfemias en forma de leyes que Mr. Combes suelta casi diariamente, y las repetidas invocaciones al Santísimo Nombre de Dios que Guillermo II en toda ocasión suele hacer, aparece un valladar inmenso. Es el que separa á los pueblos destinados á desaparecer por su culpa y á los que con la fé, el trabajo y el estudio obtienen el predominio reservado á las razas superiores.

CONSTANCIO

Censo

DE LA POBLACION DE ESPAÑA

El censo de la población de España realizado por el Instituto Geográfico y Estadístico, arroja los siguientes datos:

Población de España, según este censo: 18 892 574 no incluyendo en este resumen los habitantes de las posesiones españolas del Golfo de Guinea.

Las posesiones de *Africa* (Alhucenas, Ceuta, Chafarinas, Peñón de la Gómera y Río de Oro), comprenden una población de 20.000 almas próximamente, y las posesiones del *Golfo de Guinea* (Annobón, Corisco, Elobey Grande, Elobey chico, Fernando Póo, Río Muni y Cabo de San Juan) 24.000.

Baleares tiene una población de 311 649 habitantes, y Canarias la de 358.564.

Distribuida la población por sexos, en el empadronamiento general de 1900, da este resultado: 9.087.821 varones, y hembras 9.530.265.

Solteros había en esta fecha 10 millones, casados siete millones, y viudos algo más de un millón.

La población, clasificada con relación á su instrucción elemental, si bien marca progreso, éste es poco acentuado.

Según el Censo que examinamos, no saben leer ni escribir 11 millones de españoles, si bien hay que rebajar de esta cifra á los niños que no están en condiciones todavía para adquirir la instrucción elemental, cuyo grupo no bajará de cuatro ó cinco millones.

La Dirección del Instituto Geográfico promete publicar en breve un tomo especial que esclarezca este asunto de calificación de los *analfabetos*.

Mientras tanto, justo es hacer constar que los *analfabetos* disminuyen gradualmente, pues desde 1860 primer año en que se recogieron en España datos relativos al grado de instrucción elemental de sus habitantes, la relación á 100 con éstos de los que saben leer y escribir se determina por las cifras siguientes:

1860.	19'97
1877.	24'48
1887.	28'49
1900.	33'65

Las capitales que en España aparecen con más población son Madrid, Barcelona, Valencia y Sevilla.

Madrid tiene 539 835 habitantes.

Barcelona, 533.000.

Valencia, 213.550.

Sevilla, 148 315.

Las provincias que tienen más habitantes por kilómetro cuadrado, son: Vizcaya, Barcelona, Pontevedra y Guipúzcoa.

EL OASIS

Un día leí en un diario francés:

"Para hacer verdadero daño en las casas de los figuiguenses hay que emplear proyectiles de gran potencia explosiva, obuses de melinita, y para obtener buen resultado hay que tirar muchos proyectiles. Los de melinita producen siempre el hundimiento de los techos. Ejercen, además, por la violencia de la detonación, una acción moral terrible en el ánimo de los indígenas."

Otro día leí:

Los figuiguenses quedaron aterrados por los efectos de nuestras granadas de melinita, cuya potencia ignoraban por completo. Los pobres diablos habían levantado algo así como unas trincheras, detrás de las cuales se creían completamente a salvo. Cuando se les hablaba de nuestros proyectiles y de sus devastadores efectos, contestaban: "Ya inutilizaremos la explosión." ¡En su ignorancia é inocencia tenían preparadas pieles de macho cabrío, mojadas, para echarlas sobre las granadas y apagarlas! Fué atroz el espanto que se apoderó de ellos cuando vieron que una lluvia de balas caía sobre sus cabezas, inundándolos de hierro mortífero. Se cree que hayan muerto unos trescientos."

No me corresponde á mi tratar de lo del Figuí, ampliamente reseñado y comentado en los periódicos. Creo que lo del Figuí es lo de todas partes donde hay unos hombres con balas de melinita y otros hombres con paraguas de piel de macho cabrío, para guarecerse de una lluvia de proyectiles de melinita, y que mientras haya mundo habrá figuiguenses. Discurren otras plumas sobre la importancia de la agresión figuiguense y la necesidad de la represión francesa. Yo miro otra cosa.

Miro que, según me cuentan de una región tan ignorada por mí como la melinita figuiguense, se ha bombardeado un oasis. Árido, ardiente y sediento, el país vive atormentado, sin una flor, sin una planta, sin una gota de agua, sin una brisa, hasta llegar al Figuí. El Figuí es el reposo: árboles, plantas, flores, gotas de rocío, brisas aligeras, un oasis, en fin, en un desierto.

Y pienso que Dios, en su suprema sabiduría, hizo los oasis para descanso y esparcimiento del hombre, de ningún modo para que el hombre los dedicara á recibir balas de melinita....

L. B.

NOTICIAS BREVES

Para el día 23 se prepara una corrida de toros en la plaza nueva de Barcelona que se celebrará por la noche con iluminación eléctrica.

—Por R. O. de 3 de los corrientes se autoriza á D. Ramón Altarriba, Barón de Sangarren, para derivar del río Garona, en el término de Les, 8.000 litros de agua por segundo de tiempo, con destino á la producción de fuerza motriz para el establecimiento de una fábrica de papel.

—En Barcelona hay en la actualidad más de 3 000 obreros en huelga.

—Dicen de París que circula con insistencia el rumor de que las potencias intervendrán en el conflicto de Servia para imponer castigo á los regicidas.

—Han quedado rotas las relaciones diplomáticas entre Inglaterra y Servia.

La noticia ha causado sensación en las cancillerías.

—Ha sido promovido á la dignidad de chantre de la Catedral de Almería D. Felipe Tarancón.

Nombrado canónico de Córdoba D. Manuel García Ballesteros.

Item, item de Soria D. Felipe Andrés González.

—Se ha ordenado la clausura de los círculos blasquistas y sorianistas de Valencia.

—De Nueva York telegrafan que ha quedado destruida la población de Heppner, en el Oregón, á consecuencia de una furiosa tempestad que ha causado gran número de víctimas.

Se han recogido 105 cadáveres.

Otra pequeña población del distrito de Lexington ha quedado también destruida.

—Leemos.

"La prensa liberal publica la alocución que el señor Salmerón ha dirigido á sus correligionarios.

En ese documento se dice: que el fracaso de la monarquía vigoriza las ideas republicanas; que la República amparará al proletariado y al ejército."

¿Con que los republicanos ampararán al ejército?

Vender protección se llama esta figura.

—Se ha acordado por fin que el rey marche el lunes á Cartagena á revisar la escuadra.

—Dicen de B. grado que las mujeres en manifestación han recorrido las calles pidiendo que la reina Natalia abrace la religión ortodoxa y se case con Pedro I.

—Los periódicos agrícolas de París creen que la próxima cosecha de vinos en Francia no pasará de 30 millones de hectolitros, y si así resulta efectivamente, aquella nación tendrá necesidad de importar algunos millones de hectolitros para atender á su consumo y á su exportación.

Con estos antecedentes no es nada extraño que los vinos españoles, hoy como más adelante, sigan obteniendo cada día más favor, máxime habiendo sido aquí también bastante mermada la cosecha por efecto de los hielos, aparte de la filoxera, mildew y otras plagas que se llevará su buena parte antes de la recolección próxima.

La Liga Católica

EN TORTOSA

NO EMPUJAR

El diario local "Los Debates," publica en su edición de anoche un artículo dando cuenta á sus lectores de la constitución de la "Liga Católica," en esta ciudad, y entre otras cosas dice lo siguiente:

"Después de un discurso del Prelado, quedó Junta designada la Junta bajo la siguiente forma:

Presidente honorario: D. José Lande rer.—Presidente efectivo: Excmo. señor Marqués de Bellet.—Vice-presidentes: D. Luis Luis, D. Fernando Pallarès y D. J. Domingo Grego.—Vocales: D. José de Montagut, don Juan Bautista Ferreres, D. Paulino Maldonado, D. Luis Tallada, D. Juan Mangrané, D. Juan Abril, D. Reinaldo Brea, D. Luis Cruells, D. José Bau.—Tesorero: D. Joaquín Sacanel·la.—Secretarios: D. Federico Pastor y D. Enrique Rosell."

Como en su día habrá de publicarse la lista oficial, no tomamos nota de los señores que componen la Junta, y por esta razón ignoramos si es ó no exacta la lista que antecede.

Pero dice esto otro "Los Debates;" y como indudablemente lo dice por cuenta propia y según su liberal saber y entender, habremos de rectificarle, ya que tenemos nosotros un concepto distinto, y aun opuesto al de "Los Debates," referente á lo que

debe ser y será la "Liga Católica," de Tortosa:

"Ante todo, debemos manifestar nuestra complacencia y satisfacción ante el hecho indiscutible de que dentro de esa unión de los católicos caben *todos los católicos* que acepten lo que ésta condena y practiquen lo que ésta ordena; que la acción individual ó colectiva de las mismas es perfectamente compatible con cualquier otro partido político, sea conservador, sea liberal, defiendan ó no defiendan las cuales instituciones; y los que formen parte de esa unión ó liga católica pueden perfectamente comulgar en los principios políticos que profesaren, sean cuales fueren, con tal que en los casos concretos que puedan suscitarse que afecten directa ó indirecta á la Iglesia católica, defiendan los intereses religiosos de acuerdo con los Prelados y las Juntas Diocesanas."

Efectivamente; es cierto que en esa unión de católicos caben todos los católicos que acepten lo que la Iglesia acepta y condenen lo que la Iglesia condena y practiquen lo que ésta practica. Porque desde el momento en que un cristiano deje de aceptar ó condenar lo que la Iglesia acepta ó condena, ese no es ya católico; y eso les ocurre á los liberales; pues siendo el liberalismo una herejía, es evidente, que los verdaderamente liberales son verdaderamente herejes; y como para los herejes no se ha constituido la Liga, no pueden formar parte de la Liga los verdaderamente liberales.

Pero que los que formen parte de la unión ó Liga católica puedan perfectamente comulgar en los principios políticos que profesaren, sean cuales fueren, con tal que en los casos concretos que puedan suscitarse, que afecten directa ó indirectamente á la Iglesia católica, defiendan los intereses religiosos de acuerdo con los Prelados y las Juntas Diocesanas, tampoco es cierto.

El partido liberal es el que profesa el liberalismo político, apellídese aquél conservador ó fusionista; ó en otros términos, se llama liberal porque sus hombres y sus periódicos defienden que se puede ser católico en religión y liberal en política. Pero como las herejías son herejías, y los principios condenados por autoridad infalible no dejan de ser malos por el solo hecho de ser aplicados á la política, de ahí que el partido liberal, consignando en su programa principios liberales, y defendiendo que en política es lícito anteponer los derechos del Estado á los derechos de la Iglesia, y aun prescindir de la autoridad de ésta so pretexto de que la Iglesia no debe mezclarse en la política, de ahí que sea incompatible lícitamente, formar parte de la liga y comulgar en *cualquier* partido político.

Y ese equivocado concepto que de la Liga católica tiene formado *Los Debates*, reconoce por causa, á nuestro entender, la falsa noción que tiene del *Liberalismo*, en primer término; y además, es debido á que *Los Debates* no asistió, sea por lo que fuere, á la reunión; pues en otro caso, hubiera oído cómo nuestro Prelado, en su discurso, y luego en el resumen que hizo del mismo, en obsequio á varios caballeros que acudieron empeñado ya el acto, afirmó categóricamente que para entrar en la Liga no era preciso renunciar á ningún ideal político mientras "este ideal, claro está, quepa dentro de las enseñanzas de la Iglesia."

Persuádase *Los Debates* de que para la unión de los católicos no son llamados los liberales.

Esta es nuestra opinión, que apoyamos, no sólo en el verdadero concepto de Catolicismo y Liberalismo, sino en lo que llevan consignados en sus bases y reglamentos las Ligas Cató-

Consultorio Médico Quirúrgico de JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

licas de Lérida, Pamplona, Orihuela, Valencia y otras.

CRÓNICA

Anteayer, como anunciamos, hizo su entrada solemne en la vecina ciudad de Roquetas, el nuevo Párroco de la misma, nuestro respetable amigo don Ramón Samper Piñol.

Ya en la estación de esta ciudad, fué recibido el señor Samper por una comisión del Clero y por el señor Juez municipal de Roquetas don Adrián Lleixá, quienes acompañaron al nuevo Cura hasta la entrada de su parroquia, donde le recibieron á los acordes de la música "Santa Cecilia", sus nuevos feligreses con el Clero y el Ayuntamiento en pleno á la cabeza.

Llegados á la plaza de la iglesia y previo el ceremonial de rúbrica entró en el templo el señor Samper seguido de las comisiones y del pueblo fiel.

El nuevo Párroco subió al púlpito para dar gracias á sus feligreses por la buena acogida que le habfan dispensado. Terminada dicha ceremonia pasaron las autoridades y comisiones al domicilio del señor Samper, donde fueron obsequiados con un espléndido refresco.

Es de notar que el nuevo Cura es el primero que ha tomado posesión de este curato en Roquetas, pues sus antecesores lo verificaban en la Cathedral.

Reciban Párroco y feligreses nuestra más sincera felicitación.

** La Diputación provincial de Barcelona ha encabezado con 50.000 pesetas la suscripción pública que por entusiasta acuerdo se abre para allegar recursos con el fin de erigir un monumento al poeta Verdager.

** El fuerte viento reinante estos días, ha perjudicado algún tanto al trigo que está aun por segar y á los algarrobos, habiendo derribado gran cantidad de fruto de éstos. Los labradores apresuran la operación de la siega para no exponerse á las mudanzas del tiempo.

** El viernes próximo celebrará su primera misa, nuestro paisano el Rdo. D. Juan Ferré Torrelles y el día 26 el Rdo. D. Andrés Audí Estorach. Oportunamente daremos más detalles.

** Anteayer tuvo lugar en el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona una reunión de representantes de Sociedades industriales, agrícolas, económicas y comerciales de las principales comarcas de Cataluña, convocada por el presidente del Consejo don Luis Ferrer Vidal, con el objeto de proponer la aceptación de unas bases encaminadas á establecer una unión ó alianza entre dichas corporaciones, que facilite la mejor defensa de los intereses de la producción nacional en todas sus manifestaciones.

Representó en dicha reunión á la Cámara Agrícola de Tortosa don Ildefonso Ayguesvives, primogénito del Excmo. Sr. Marqués de Atalayueas, quien se adhirió en términos de

caluroso entusiasmo á las Bases propuestas y declaró que la sociedad que representaba las acogía con toda su simpatía.

** En el monte titulado Sierra de Fenquer, situado en el término municipal de Alcuña y propiedad del vecino de Onda D. Felipe Momplet, se inició el pasado sábado un violento incendio que destruyó 170 hanegadas de pinos al propietario del monte y 90 pertenecientes á las fincas colindantes.

Las pérdidas materiales se calculan en 4.000 pesetas.

** Por dimisión del que la desempeñaba se halla vacante la plaza de secretario del juzgado municipal del pueblo de Vandellós. Se concede un plazo de ocho días para presentar solicitudes.

** Advertimos á todos los señores profesores que el mes próximo no podrán cobrar, según órdenes superiores, si no presentan y anotan en los recibos las indicaciones de la nueva cédula personal, que tomarán en sus respectivos pueblos.

** Los vecinos del arrabal del Jesús disponen ya los preparativos del decorado de las calles para la solemne fiesta del Sagrado Corazón que ha de celebrarse el domingo próximo.

** El tiempo reinante es más propio de Abril ó Marzo, que de mediados de Junio en que debiéramos asarnos, atendido lo avanzado de la estación.

Después de varios días de molestas ventoleras, aparece el tiempo triste y gris con amenazas de lluvia, y muy fresco, hasta el extremo de no molestar las ropas de invierno.

** La guardia civil del puesto de Cherta con fecha 14 del actual comunica que han sido cortados 29 pinos de la partida "Casa pintada", del término municipal de Alfara y otros seis en la partida "Bosch Negre", del mismo término.

El hecho ha sido denunciado á la Alcaldía de dicho pueblo, habiéndose depositado en la misma los árboles cortados, sin que hasta el presente se haya podido averiguar el autor ó autores de semejante fechoría.

DE TODAS PARTES

Colección de mariposas

Mr. Bonillet, el fervoroso católico y rico banquero de Corbie, ha consagrado los 40 mejores años de su vida, á coleccionar las mariposas más raras del mundo.

La colección consta de 25.000 ejemplares y las hay preciosísimas de los bosques de Africa y de Oceanía, de Filipinas y de América, obtenidas á mucho coste.

Terminada la colección, tasada en 100.000 francos, Mr. Bonillet la ha remitido al Museo de París, que desde hoy posee, indiscutiblemente, la mejor colección de mariposas del mundo.

El aire

Todos los tuberculosos mueren por falta de aire.

La tisis ha sido definida "la enfermedad de los espacios cerrados"; pero tanto en París como en Londres sucede que un cuartel mal ó bien ventilado dá un contingente de tuberculosos, que oscila entre 11 y 100 por 10.000.

¿A qué puede atribuirse? Sin formar juicios temerarios, podemos decir que, sobre todo, se debe á la falta de moralidad.

Huevo mágico

Un médico de Nápoles ha resucitado la experiencia del huevo mágico.

Dese á una gallina sana y bien constituida una alimentación que contenga los remedios destinados á un enfermo. El huevo de aquella gallina poseerá las propiedades del medicamento, el cual será de efecto mucho más seguro que si se suministrase directamente. Por ejemplo, haciendo comer á una gallina una vianda ferruginosa, el huevo será fortificante; si se la hiciera tomar aceite de hígado de bacalao, aquél sería depurativo, y así en otros casos.

TELEGRAMAS

Entre liberales

Aunque existen diferencias entre los prohombres liberales, respecto de la actitud que conviene adoptar sobre el acta de Roquetas, se ha solucionado esta cuestión en una reunión celebrada por los señores marqueses de la Vega de Armijo, conde de Romanones, marqués de Teverga, Aguilera, Moret y Suárez Inclán.

En esta reunión se acordó votar como indicaba el señor Puigcerver.

También han tomado el acuerdo de reunir mañana por la tarde la minoría liberal, para ocuparse de la constitución del Congreso, y de la candidatura para nuevo secretario que ha de sustituir al señor Montero Villegas.

Instituto de vacunación

DEL

Doctor Sabaté

Pensionado por el Excmo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con los cuidados de asepsia indispensables.

TODOS LOS DIAS FESTIVOS
DE 11 Á 12 MAÑANA

Depósito de la acreditada linfa vacuna y suero antidiftérico del doctor Ferrán, preferible á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas. (Descuentos á los señores facultativos).

DR. SABATE

Partos, enfermedades de mujeres y niños
Angel 16, pral., Tortosa

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

De efectos rápidos y seguros para combatir los colores pálidos, el empoobrecimiento de la sangre, la anemia, flujos blancos é irregularidades de la menstruación.

HIERRO DIATIZADO

Superior
à todos los
ferruginosos

MATHEU

SIN
OLOR
NI SABOR

HIERRO DIATIZADO

Indispensable en la convalecencia de las enfermedades agudas, para recobrar las fuerzas perdidas, aumentar el apetito y normalizar las demás funciones de la vida.

De venta en todas las Farmacias bien surtidas. Remitiendo 1'85 pesetas en sellos de 15 céntimos se envía por correo. Farmacia y Laboratorio de Bernardo Matheu.—Cherta.

A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA

SUCURSAL

EN
TARRAGONA

Ram. de San Juan, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Menterols, 40

Instituto de sueroterapia, vacunacion y bacteriologia DE ALFONSO XIII

DIRECTOR DR. P. SANTIAGO R. FAJAL
Sucursal en Tortosa á cargo de
D. M. Vilà, médico-cirujano

ANEXA 3. PRINCIPAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en análogas condiciones comprendiendo la siguientes secciones:

Sección de sueroterapia

Suero antidiftrérico.—Vacuna antivaricólica para la especie humana.—
Id. para el ganado lanar.—Id. para el mal rojo.—Id. para el carbunco.—
Solución de gelatina esterilizada

Sección de análisis de alimentos y bebidas

Aguas.—Estudio químico, cualitativo y cuantitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres id. id.—Aguas gaseosas.—Harinas, pastas, pan.—
Quesos y mantecas.—Leches.—Vinos y demás bebidas alcohólicas.—Car-
nes frescas y preparadas.—Cacao y chocolate s. Café y sucedáneos.—Mie-
les y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras

Sección de productos patológicos

Sangre.—Análisis micrográfico y patológico.—Pas id. id.—Deyeccio-
nes id. id.—Ergutos id. id.—Tumores y tejidos patológicos.—Tenias, tri-
quinas, ascáridos.—Orina.—Análisis complet (químico, histológico y bac-
teriológico)—Jugo gástrico—Líquidos químicos y productos análogos.

Observaciones

- 1.º Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento ensayo ó análisis.
- 2.º Cuando los análisis ó ensayos tuvieren por objeto la cer nse de la certificación, como propaganda industrial, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa
- 3.º Los precios que regirán son los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1909.

VINOS LEGITIMOS

DE

JEREZ

MALAGA

OPORTO

MADEIRA

y
CATALUÑA

DE

L. BARBANZOLO

Unico representante en Tortosa y su comarca

JUAN BUSTOS

PORTAL DEL PALAU, 2.-TORTOSA

DISPONIBLE

DISPONIBLE

Fábrica de Organos para iglesias y salones

Esta acreditada casa fabrica órganos de tubaría sistema mecánico (que es más sólido y seguro) con aplicación de la máquina pneumática, Censo Pedalier de 27 notas, caja de expresión y demás modernos adelantos aplicables al ramo. Especialidad en nuevos registros.

Organos expresivos desde 4 500 pesetas en adelante.

Restauraciones, ampliaciones y afinaciones. Garantiza por diez años todos sus trabajos.

Entre las importantes obras realizadas por esta sociedad está la completa restauración y ampliación del órgano de la Catedral cuyo trabajo es generalmente elogiado.

Afinaciones por suscripción

PIDANSE PROYECTOS Y DETALLES A LOS SUCESORES DE RANDEYNES

Despacho: Comercio de Música.—San Vicente, 99.—Valencia.
Taller: Corset, 41.—Ruzafa—Valencia.